

LA AURORA

Año I

San José de Costa Rica, A. C., sábado 18 de febrero de 1905

Nº 81

SUMARIO

Los hombres prácticos.....	R. B. M.
Pasatiempo del sábado.....	Figarín
La anarquía de los Andes.....	R. B. M.
Victoria.....	Z.
Comentarios.....	
Siembra.....	M. Platen
Miscelánea.....	
Cables.....	

Gerente: ROBERTO BRENES MESÉN

LOS HOMBRES PRACTICOS

Los idealistas nos encontramos á cada paso con unos feroces positivistas que engañados á los pequeños intereses del momento, nos miran de abajo arriba con una sonrisa de desdén.

Ellos son hombres prácticos. Cuando exponemos una convicción sobre las cuestiones sociales, nos responden hartos de suficiencia: Esos ideales son muy hermosos, pero no se llevarán á la práctica.

Cuando afirmamos la necesidad de un acto de generoso desprendimiento, los hombres prácticos responden que vivimos en la tierra y es preciso asegurarse el porvenir.

Si sostenemos que el hombre debe ser leal á su carácter dentro de los límites de la dignidad y del honor bien entendido, los hombres prácticos sonrien con negligencia: El hombre—nos replican—debe adaptarse á las exigencias del medio, necesita vivir, lo demás es un sueño.

Estos hombres prácticos son el lastre más pesado en todas las sociedades. Por eso se hace necesario que los idealistas tiren fuerte para arrastrarlos hacia la sociedad futura.

ROBERTO BRENES MESÉN

PASATIEMPO DEL SABADO

¡Pobres los candidatos en estas épocas de contienda electoral!

Los infelices no vuelven á tener gusto desde que comienza la refriega, como no sea el que proporciona una simple esperanza fugitiva. Son tantos los sinsabores y penas, tan pocas las probabilidades de victoria!

Yo conocí uno, por ejemplo, que desde que fué designado por el público clamor (de unos mis sobrinos entu-

siastas y sus correspondientes amigos) para la candidatura, no volvió á pegar los ojos ni á pasar bocado, como vulgarmente se dice en nuestra tierra. Continúas tomarse con la tranquilidad de otros tiempos, las cervezas Traubes á que era ardientemente aficionado.

Casi negro él y con alguno que otro brochazo de elegante incorrección en el estrecho lienzo de su vida, estaba continuamente atormentado por una idea fija, persistente, que por nada del mundo podía espantar de su cabeza.

Un día ya no se pudo aguantar y encarándose con la cocinera de la casa le habló de esta manera:

A ver, muchacha, vos que son tan pizpireta y tan indina, vas á oirme un instante lo que tengo que decirte á ver qué te parece. La palabra *candidato* viene de..... yo no sé desde dónde vendrá esa condenada, pero de lo que sí estoy seguro es de que algo tiene que ver con *candido*. ¡Vaya si tiene que ver!

Es decir, tonto, *syncuano*, objetó la maritornes que á fuer de lista quería serlo á veces demasiado, como acontece á tantos en la vida.

No, no es eso, continuó nuestro candidato. Si así fuera tan solo, había yo de preocuparme con tal asunto en un país en donde todos somos, cual más, cual menos, unos tontos de capirote?

Candido significa blanco, puro, immaculado, como si dijéramos. Por eso se le dice á la virgen "cándida azucena y cándida rosa" y tantas otras mayores candideces. Y siendo así la cosa, te parece que con esta cara tan morena que Dios me puso y esos pequeños lunares que bien me conoces y que me han hecho las circunstancias, puedo dignamente ser *candidato*? Diabolo de palabreja ofensiva é irriante, que yo quitaría de buena gana del diccionario aunque me excomulgáran los más empecinados puristas de la lengua. Don Angel Orozco inclusive.

Pero señor, contestó la interpelada, no está Ud. mal *candidato*? Venir ahora con esos escrúpulos de hija de María cuando se trata nada menos que de encajarse en el taburete y apercollar el bastón del mando! Llámese candidato ó llámese elefante, si tal cosa ha de acabar en el Palacio, naide yo que usted se ha trascordao cuando se para en esos pelos. Si para candidato fuera preciso ser blanco de cuerpo y blanco de alma, se me asimila que no habría más política, asegún son las perradas que Ud. mismo

ha contao en la mesa, de todos esos señores que están que se las pelan por atrapar el sillón ese que antes llamá bamos de don Rafael.

Y el buen hombre se quedó meditando, cuasi sonriente, dando muestras de haberle entrado muy á lo hondo esa filosofía cocinera tan espontánea y tan amarga, pero que de tan cierta manera halagaba su esperanza atropellando el montoncillo de sus escrúpulos.

Yo soy partidario incondicional de otro señor que padece de una candidatura crónica que en vano han tratado de curar los desengaños. Y son de ver las apreturas que pasa el buen señor para mantener unida su grey en estas tristes épocas de volubilidades incasantes. Si llega á visitarlo un endemoniado clerical, ahí lo tienen Uds. disertando melosamente sobre su profundísimo respeto al concordato y al tan renombrado *estatu quo* y al sentimiento católico del país. Si el que llega es un *liberal* endemoniado, sólo le falta echar al canasto de la basura de un solo puntapié al mismísimo Obispo en persona con todo su cortejo de madres católicas é hijas de María; y aunque él no promete nada, siembra en todos lozanas esperanzas de acuerdo con el temperamento de los pacientes, que es muy vario.

Con decirles á Uds. que tiene ya hecho El Mensaje inaugural de su gobierno, como todos los Mensajes inaugurales rico en promesas y en mentiras rico, está dicho todo cuanto hay que decir de su ambición..... noble y generosa por el bien del país. Cuentan los de la familia que ya lo han sorprendido más de una vez encajado sobre una mesa, ensayando el accionado de su peroración oficial, y que no son pocas las veces que durante la comida, olvidándose de la dolorosa realidad de las cosas, ha roto de pronto su habitual silencio con estas palabras: "Honorable Representación Nacional: Llamado al Poder por el voto de los pueblos.....". Y al topar la mirada con la sonrisa compasiva de sus parientes, lo abandonan cruelmente las sensaciones de su ensueño.

El otro día tuve que ir á visitarlo para hablar de un préstamo que yo necesitaba, y cuál no sería mi desconcierto cuando al llegar no más me dijo muy resuelto: amigo ¿qué hay de nuevo? Yo, que por el momento no pensaba sino en el objeto empeñado, para cuya liberación necesitaba el

préstamo, le dije muy campante: nada, señor, que mañana lo rematan.

Temores infundados de Ud. me re puso sonriendo. No lo rematarán ¡qué han de rematarlo! Nuestro partido llegará victorioso á las urnas bajo ese palio hermoso de las últimas declaraciones de don Ascensión. Y ya quisiera yo así todos los remates. Con la libertad prometida, ya verá Ud. triunfar nuestro partido.

Yo sí que me quedé bien partido, benévolos lectores.....!

FIGARIN

GRAMATICA HISTORICA Y LOGICA DE LA Lengua Castellana POR ROBERTO BRENES MESÉN

De venta en las Librerías
Lahman, Blanco é Iglesias Huos.
á Cl 4 50 en rústica

Un volumen de más de 450 páginas.

LA ANARQUIA EN LOS ANDES

Las sociedades comunistas anárquistas son imposibles — nos dicen todos los hombres de gran sentido práctico. Los tratadistas de Derecho condenan el Socialismo y la Anarquía como un error herético cometido contra la filosofía social universitaria.

Entre sus argumentos fundamentales figura el egoísmo de los hombres. El sentimiento de la propiedad como una proyección del yo sobre las cosas se hace aparecer como el instinto más poderoso y más feroz de la Humanidad. Lo que no obsta para que quienes así argumentan se desprendan de su dinero en favor de sus amigos, de sus consocios, de los desvalidos, ó de una comunidad cualquiera. El amor y la amistad pueden en el mundo más que el odio y que la muerte.

Las tres islas de Tristán de Acuña, Whiteway y Cosme son otras tantas comunidades anárquistas en donde los hombres viven fraternalmente, con una propiedad en común, sin autoridades civiles, sin jueces, sin militares, sin policía. Allí no son posibles los crímenes contra la propiedad; no existen las mentiras sociales, ni las mentiras religiosas, ni las mentiras políticas.

No son holgazanes unos y trabajadores otros: todos viven empeñados en la dicha de todos.